

Año I

San José, Costa Rica, viernes 27 de Junio de 1919



## Se firmó la paz en Versalles

Se acaba de firmar la paz en Versalles. Durante cinco años pesó como una montaña sobre los hombros de la humanidad la gran catástrofe europea. Las leyes económicas más resistentes fueron falseadas y la doctrina de paz y de amor que ha surcado los siglos vencedora de todos los odios, había sufrido un total eclipse.

Como en el cuadro bíblico evocado por los cronistas cruzaron los cuatro jinetes que Juan creyó ver en su retiro de Patmos: el del caballo blanco llevando la siniestra en el arco; el del caballo rojo con la espada desnuda; el que montaba potro negro, avatar del hambre, y el cuarto jinete de color pálido que simbolizaba la muerte.

La matanza fue pavorosa.

La ciencia realizó prodigiosos inventos, fue gastado el oro como inútil lastre, fue vencido el espacio, y la máquina mortífera atisbó desde las entrañas del mar.

Todos esperábamos que el final de la lucha fuese una aurora, y ese optimismo generoso fue tal vez el reactivo único que dió fuerzas al mundo para sobrellevar el desastre.

Pero el desengaño ha llegado presto. La paz se ha firmado en Europa y se ha firmado con absoluta mengua de la razón y de la justicia.

Bélgica no recibe nada que compense su sacrificio total, las ambiciones del soldado de kaki que llegó casi a la hora de las cosechas, trataron de sepultar los derechos conquistados por el bersahglieri de airosa pluma, quedan hoy más que unca a merced de los fuertes, los pueblos débiles.

Caen unos tronos y se erigen otros; las flotas hundidas se reponen con más crecidas flotas; sigue el mal reinando en el planeta y de lo épico parece que se pasa a lo cómico.

Haciendo mutis por el foro se retira el hábil político y si pensáramos en lo que se proyecta para el mañana, posiblemente el optimismo que ha mantenido nuestro entusiasmo durante este tiempo se trocaría en una lágrima.

Parece que el ruido que ha atronado el ambiente por más de cuatro años no era otra cosa que el arrastre del mobiliario del imperialismo que mudaba de casa.

## Sueltos de crónica

El Intendente Municipal fué facultado anoche para ofrecer en garantía de un crédito solicitado al Banco Internacional, para cancelar unas deudas, la renta mensual que produce el mercado, calculada en ocho mil colones.

Se está en espera de la decisión final de la Junta Directiva.

—Anoche ocurrió un baturrillo de esos callejeros que producen gran alarma.

Dos mujeres, de apellido Marin y López, respectivamente, dispusieron asaltar la casa de Inés Valverde.

Como lo pensaron lo hicieron. Inés no solamente se quedó hasta sin los vidrios de las ventanas; además sin una cantidad de lienzo, sin su llavero y sin doce colojones que buena falta le están haciendo. La policía investiga el caso.

## FUE TRASFERIDA LA FIESTA PATRONAL DE MONTES DE OCA

Siempre ha sido muy alegre y concurrida la fiesta patronal en San Pedro de Montes de Oca. La comodidad que presta el tranvía para ir hasta la vecina villa es lo que hace afluir gente de la capital durante los jolgorios.

Nunca falta la Banda Militar; su poquillo de cerveza y de ron, las rifas y los disparos de bombetas.

Pero ahora la Magdalena no ha estado para tafetanes y hasta se ha trasferido el jolgorio para el 27 del mes entrante!

Habrán innovaciones en la parte religiosa, porque así lo ha dispuesto el Sr. Cura.

Función solemne a las 8 a. m., y la vispera, a las 6 p. m. rosario a gran orquesta.

Están dispuestos los sanpedreños a echar de esta vez la casa por la ventana.

## Movimiento diario

### PASAPORTES

Ricardo Montealegre h. para New York.  
Gilberto Carranza Bonilla para Panamá, Cuba y Estados Unidos.

Victor H. Carranza Bonilla para Panamá, Cuba y Estados Unidos.

### NACIMIENTOS

Carlota, de Julián Madrigal Ramírez y Rafaela Castro Valverde.

Josefa, ne Filomena Fernández Zamora.  
Rafael y Francisco, de León Soteia Bonilla y Pacífica Quijano Rojas.

María, de Gerardo Zúñiga Montúfar y Josefina Azua Salinas.

### DEFUNCIONES

María A. Zamora, 1 mes, San José.

Pedro Pablo Camprubí, 60 años, San José.

### CASACION

Antonio Escalante Quesada contra Miguel Sarkis S. Civil.

### SALA 2.ª DE APELACIONES

Tobías Vargas Chaves y Vicenta Retana Durán. Lesiones.

Juana Navarro Robles. Fabricación de aguardiente clandestino.

## Violento Terremoto en el Brasil

### Graves daños en el Estado de Minas Geraes

Un violento terremoto acaba de ocurrir en la hermana república del Brasil, causando serios daños en casi todas las ciudades del Estado de Minas Geraes.

Los habitantes abandonaron sus casas yendo a refugiarse a los campos, y abandonando presas de pánico todos sus bienes.

Según informes fidedignos en algunos poblados existen poblaciones en donde manzanas enteras fueron reducidas a escombros.

Miles de personas tuvieron que pasar al raso las noches sin querer tornar a sus hogares por miedo a nuevas sacudidas.

Inmediatamente que en Río Janeiro se supo de la desgracia, el Gobierno telegrafió rindiendo prolijos detalles de la catástrofe y ofreciendo cualquier ayuda que fuera necesaria para cooperar a los trabajos de salvamento iniciados por las autoridades.

El cable no ha transmitido aún pormenores acerca de la catástrofe, que nos afecta, porque el Brasil, es un país hermano y amigo y a él nos une el común esfuerzo continental.

## La Segunda Conferencia Financiera Panamericana

SE VERIFICARA EN ENERO PROXIMO

El Presidente de los Estados Unidos ha invitado a todos los gobiernos de los países hispano-americanos para que tomen parte en la segunda conferencia financiera panamericana que se reunirá en Washington el 12 de enero del próximo año.

Los Ministros de Hacienda de cada gobierno figurarán al frente de las respectivas misiones.

Se cree que de esta conferencia surgirá una oficina internacional de patentes que se establecerá en Río Janeiro, igual a la que ya existe en la Habana. Esa oficina tendrá a su cargo las operaciones de esa especie que se efectúen en un determinado grupo de países sudamericanos.

Mr. L. S. Rowe, Secretario del Tesoro, comunica, además, que está concertado un convenio para viajeros de comercio. A este convenio están incorporados diversos países ibero-americanos.

Los efectos de dicho convenio se harán sentir en breve.

Se han subsanado todas las serias dificultades que entorpecían el desarrollo del intercambio continental.

También se han celebrado convenios de arbitraje con las Cámaras de Comercio de Buenos Aires, Guayaquil y Montevideo.

A ese arreglo seguirán otros con las Repúblicas del Continente.

## LA AMENAZA DEL IRAZU

Se propone el volcán seguir siendo una amenaza. Hoy, ayer, y todos los días, amanece arrojando gran cantidad de humo.

Según lo informan atrevidos exploradores que han llegado últimamente a su cima, los cráteres han adquirido mayor extensión. Horroriza verlos de cerca y es peligroso llegar hasta sus bordes.

En todo el volcán han ocurrido grandes derrumbes.

Los dueños de terrenos que se habían abstenido de sembrar lo están haciendo.

Con miedo, porque la escoria del coloso puede en cualquier momento echar a perder los cultivos.

Las lluvias en la cordillera han cesado. Por esa razón no ha vuelto a desbordarse sobre el barrio de San Nicolás de Cartago el famoso río Reventado.

## Guatemala

### promulga una nueva constitución

Se ha promulgado en Guatemala una nueva constitución que modifica la carta fundamental expedida en 1879, especialmente en lo que se refiere al término de la duración del período presidencial y a la manera como debe conducirse la elección para la primera magistratura del período queda reducido a cuatro años en vez de seis que era lo establecido hasta hoy, y el presidente será electo por el voto directo del pueblo.

Se verificarán las elecciones el último sábado del mes de noviembre.

En la adición a la disminución del término presidencial se establece que el Presidente no podrá ser reelecto, y que para poder presentar su candidatura a una nueva elección deberá dejarse transcurrir un período de ocho años.

Esto lo dice un cablegrama que trae «La Prensa» de Nueva York.

## LUCTUOSA

Dejó de existir inesperadamente ayer el comerciante colombiano don Pedro Camprubí.

Atravesaba el señor Camprubí el Parque Nacional cuando le sobrevino un síncope cardíaco y en coche fue conducido al Hospital.

A la puerta de dicho establecimiento falleció, y fue asistido por el doctor don José María Soto.

Le hacemos presente nuestra condolencia a la familia del extinto.

## PERSONALES

Llegaron de Limón las señoritas Isabel y Graciela Carranza Volio.

Se halla entre nosotros don Jorge Guier

Ha mejorado un poco don Roberto Calderón.

Llegó de Alajuela doña Arabela Pinto de Montenegro.

Saludamos por acá con precedencia de Grecia a don José J. Chaverri.

Ha restablecido don Buenaventura Mora.

Ha mejorado un poco don Francisco Romagosa Morend.

## Congreso pleno

### Sesión de ayer

A las 3 p. m. y bajo la presidencia del Lic. Astúa Aguilar se abrió la sesión. Leída y aprobada el acta anterior el señor Presidente del Congreso anunció que el Jefe del Estado asistiría a la sesión.

Con el ceremonial de estilo fué introducido al recinto de sesiones el señor Presidente de la República, quien usó de la palabra para someter a la consideración del Congreso estas tres ideas capitales: 1.ª repartir las sesenta hectáreas de terrenos baldíos rescatadas a la River Plate, y conocidas generalmente con el nombre de reserva Astúa-Pirie, entre los hijos del pueblo que actualmente prestan sus servicios en el ejército nacional como soldados; 2.ª designar un millón de colones para ser distribuido entre los futuros colonos de la reserva Astúa-Pirie, con el objeto de facilitarles el cultivo de sus parcelas; la operación se hará por medio del Banco Internacional, el que dará el dinero proporcionalmente, con un plazo de 16 años, al 4 por ciento anual y con la garantía de los lotes donados; y en tercer lugar propuso que se rindiera a don Manuel María de Peralta el homenaje nacional a que tiene derecho; elogió su actuación como representante de Costa Rica en Europa, donde siempre ha sabido mantener el nombre del país a la altura que merece. Propuso que como tributo de Costa Rica a su celo y patriotismo representante en Europa se hiciera a don Manuel María de Peralta Benemérito de la Patria, para lo cual el Ejecutivo enviará a su tiempo un proyecto de ley. Elogió la actitud de don Carlos Lara en los Estados Unidos. El señor Presidente manifestó tener en estudio un proyecto de ley mediante el cual se reformará completamente el sistema en vigencia para la elección del Primer Magistrado de la Nación; tiene este proyecto a suprimir el Colegio Electoral creado por la Constituyente de 1917, devolviendo al pueblo el derecho de elegir directamente al Presidente de la República.

El señor Astúa Aguilar se refirió luego a las palabras del señor Presidente de la República y una vez terminado su discurso levantó la sesión.

## HOY SE REANUDA LA TEMPORADA

### DE OPERETA Y ZARZUELA EN EL TREBOL

Después de un largo receso, esta noche tendrá lugar en el simpático TEATRO TREBOL una soberbia función por tandas, primera de esta nueva temporada que estará llena de sorpresas agradables para el público.

El programa para hoy no puede ser más sugestivo, pues en primera tanda subirá a escena la encantadora y popular zarzuela del ilustre maestro Chueca que se titula LA ALEGRIA DE LA HUERTA, la más bella y delicada de las obras del género español y que la compañía del TREBOL saca a la perfección.

En la segunda tanda por última vez se dará la incomparable opereta en dos actos titulada EL HUSAR, el mayor éxito cómico de la temporada y que nuestro público no se cansa de admirar. EL HUSAR ha triunfado en toda la línea y hoy, como todos los días anteriores se verá de bote en bote el TREBOL con motivo de la representación de EL HUSAR en donde se ríe y se goza de verdad.

Los precios POPULARES registrarán para estas tandas; lo que será motivo para que nadie se quede sin asistir al TREBOL esta noche.

## Revista de Prensa

El «Renacimiento» de Cartago trata del alto precio que ha adquirido el material de enseñanza, lo que ha traído muchas dificultades a maestros y a alumnos.

—Da cuenta de que una comisión integrada por don Hernán Lachner y don Jesús Jiménez organiza un baile social para el 28 del corriente.

—Se queja de que en la población de Dulce Nombre falta el agua cuando limpian el estanque de Oreamuno sito al Norte de la iglesia.

—Se lamenta de que el servicio telefónico haya faltado durante unos días. Estaba rota la comunicación con San José.

—La fiesta de San Juan de Tobosi que ha sido siempre muy concurrida estuvo este año de poca caída.

No se efectuaron las tradicionales carreras de caballos.

—La revista «Lecturas» (N.º 40) trae la biografía y el retrato de Eliseo Reclus; varias páginas de este famoso geógrafo; un cuento de Bernard Lazare; poesías de Gutiérrez Najera, y de Miguel Antonio Caro; prosas de Victor Hugo, de Carlos Octavio Bunge y de Antonio Zozaya, artículos científicos de Victor Dellino. Notas bibliográficas y del exterior.

—La noticia de haberse firmado la paz en Europa repercutió en nuestro pequeño comercio.

Se ha iniciado un descenso en las mercaderías y hasta el cambio bajó de 470 a que estaba ayer al 465 a que está hoy.

Cinco puntos.

—Por el tren de pasajeros de Limón llegaron enfermos Eugenio Bonilla, de 55 años de edad, con disenteria, procedente de Santiago; Anita Alcázar, de 30 años, de Línea Vieja; Rosa Adams, de 38 años, de las Juntas. Esta última con fiebre.

Fueron conducidos en la ambulancia al Hospital.

## REAPERTURA

### DE LAS ESCUELAS PUBLICAS

De fuente fidedigna podemos informar al público que muy en breve serán abiertos nuevamente todos los planteles de instrucción primaria. Esta reapertura de los cursos lectivos coincidirá en toda la República, pues por el hecho de haber sido adelantadas en el interior concordaron en fecha con las de la región guanacasteca.

Se había dispuesto que el lunes próximo reabrieran sus puertas las escuelas de la Provincia de Limón, pero a última hora se ha convenido en postergar esta disposición atendiendo a que el médico de sanidad doctor don Pedro J. Jugo Deigado informa que por no haber desaparecido todavía de dicha localidad la epidemia de la gripe consideraba que no debía hacerse así. De consiguiente las escuelas de Limón se abrirán el mismo día que las del resto del país.

## La travesía del Atlántico

El Gobierno de Portugal ha ofrecido una pensión de \$ 20.000 al aviador brasilero o portugués que cruce primero el Atlántico. La travesía deberá efectuarse desde las costas brasilera o portuguesas a los respectivos países eligiéndose los aterrizajes en Lisboa o Río de Janeiro.

El vuelo deberá ser efectuado en menos de 18 horas.

## EL NOTICIERO

DIARIO DE INFORMACION  
SAN JOSE DE COSTA RICA

Redactores:

LEONARDO MONTALEÁN - JOAQUÍN VARGAS C.

Administrador: R. CARDONA

SUSCRICION:

Mensual..... \$ 1.50

Número..... 0.10

Aportado 638

## Acuerdos de la Municipalidad

Comenzó la sesión a las 7 p. m.

Presidió el Intendente con asistencia de los regidores Rivas, Aragón, Loria, Quirós, Echandi, Alpízar y Madrigal.

Estaban presentes también los miembros de la Junta de Saneamiento don Manuel Aragón, don Alberto Echandi, don Justo Facio, don Nicolás Chavarría y don Lucas Fernández.

Se aprobaron dos proyectos del Intendente: uno en que solicita un préstamo de 100,000 colones al Banco Internacional, para cambiar por deudas que tuvieran más del diez por ciento de interés anual; el otro para que en los reglamentos urbanos en vez de leerse Gobernador se lea Intendente, por el carácter municipal que tienen.

Se aprobaron esos proyectos con ligero debate.

Se entró en seguida a conocer de las cuestiones de la Junta de Saneamiento, las referentes a la conclusión de la obra de cañería y cloacas.

El señor Aragón dijo que estaban dispuestos a entregar dicha obra y que deseaba se puntualizaran los puntos en que la Junta se había salido de sus atribuciones.

Entraron unos y otros en explicaciones.

El señor Fernández (don Lucas) hizo historia. Dijo que dentro de ocho meses o un año podían entregar la cañería y las cloacas, pero que necesitaban dinero.

El señor Chavarría dió explicaciones acerca de las plantas del Lantisco y del Torres. Dijo que faltaba por concluir un filtro y por comenzar otro.

Estimó el valor de dichos filtros en la suma de 16,000 dólares.

Concluyó afirmando que estaba la Junta en estado de penuria, y que por lo mismo le era imposible seguir adelante, sus trabajos sin recibir dinero.

Dijo que debía mucho la Junta en Europa; que existe autorización del Ejecutivo para lanzar un empréstito de 55,000 dólares, y un acuerdo municipal para establecer el impuesto de cloacas, restando tan sólo el ejecutarse del Ayuntamiento, y que convenía activarlo todo, pues el impuesto de cloacas rendiría por ahí de 1,500 colones mensuales.

Habló el Intendente, deseoso de solucionar el conflicto en breve.

Propuso pedir la cuenta de la Junta al Banco, establecer el impuesto de cloacas en el próximo trimestre, pagar lo que se adeuda y responder a las obligaciones con las rentas municipales.

Les preguntó a los señores de la Junta si tomarían ellos los bonos, y el señor Chavarría contestó que tomarían algunos.

Siguió la discusión, y finalmente el señor Echandi contestó uno a uno todos los cargos que se hacen en el público contra la Junta.

A las nueve y media se retiró nuestro cronista.

## Protesta de la Embajada de México

Hé aquí el texto de la protesta presentada por la Embajada de México en los Estados Unidos ante el Consejo Directivo de la Unión Panamericana con motivo del discurso del Presidente de la Cámara de Representantes Mr. T. H. Guillet y que motivó el retiro de los representantes aztecas y el incidente que tanta resonancia ha tenido.

Dice así:

Washington, D. C., junio 2 de 1919.—Al señor Presidente del Consejo Directivo de la Unión Panamericana. Washington, D. C.

Excelencia: Como representante de México en la Segunda Conferencia Comercial Panamericana, vengo a ratificar por esta nota la protesta contra los impropios comentarios sobre México expuestos en el discurso del Presidente de la Cámara de Representantes, señor F. H. Guillet, que verbalmente hice ante el Excmo. señor William Phillips, Secretario de Estado en funciones que presidió la sesión.

Causóme la natural indignación que persona de su responsabilidad en el gobierno, hubiera faltado a las más elementales reglas de hospitalidad y aceptando la invitación del Consejo de la Unión, viniera a ofender a uno de los Estados miembros.

Si la situación mexicana es por ahora argumento favorito de partido político, creo que el principal representante bien pudiera haber encontrado lugar y ocasión más oportuna para abordar el asunto, que en esta reunión meramente comercial, cuya convocatoria expresamente eliminó las cuestiones de política. Su actitud

convencerá a los observadores que tengan libre su criterio que en la supuesta falta de armonía imputada a México por el señor Guillet no siempre reside la culpa en los mexicanos.

La aseveración de que México es el principal obstáculo para el comercio internacional es de una falsedad absurda. Me atengo, no a opiniones, sino a cifras, que constan en las estadísticas de la misma unión. El comercio entre México y los Estados Unidos aumenta cada día. Nuestro naciente comercio con la América del Centro y del Sur se encuentra en albores, pero en firmes principios. Tenemos una vía interoceánica, y hemos invitado al mundo entero para usarla: el ferrocarril de Tehuantepec, cuya importancia y ayuda para el comercio universal es tan grande como la del Canal de Panamá.

Desearía que el orador hubiera hablado con mayor franqueza, y que al procedimiento que propuso como remedio para los males de mi país le hubiera dado su verdadero nombre: «Intervención en México». Entonces quince millones de habitantes sabrían si pueden cuidar de sus propios asuntos.

Como un acto de reparación a mi país, ruego a V. E. que se sirva dar entrada a esta protesta y ordenar que se publiquen las actas de estas sesiones, que se inserte íntegra en seguida del discurso que la motiva.

Aprovecho la oportunidad para renovar a V. E., las seguridades de mi consideración más distinguida.

El Consejero de la embajada Mexicana,

Firmado: J. B. ROJO

## A propósito de la última obra de Benavente

No somos sospechosos como enemigos del teatro de Jacinto Benavente, y buena prueba de ello es que en los doce años que llevamos dedicados a esta labor de dar cuenta de los acontecimientos teatrales, son muchos más los artículos de elogio que hemos escrito acerca de la producción de nuestro insigne dramaturgo que aquellos otros en que hemos insinuado modestas y humildes censuras.

El nombre de Jacinto Benavente es un valor indudable e innegable en el teatro español contemporáneo. Sólo él pudo sustituir a los prestigios de D. José Echegaray, orientando la escena hacia los ideales de modernidad y de progreso. Jacinto Benavente ha sido el primer modernista de la literatura actual. Fué un precursor de Rubén Darío, y ello aconteció porque Jacinto Benavente estaba saturado de lecturas de obras de arte moderno y porque además poseía el instrumento de trabajo, que era el dominio de los idiomas. La cultura de Benavente es acaso excesivamente literaria, y a ello se debe el que cuando quiere ahondar demasiado en un problema de naturaleza social no alcance el triunfo que en otros momentos ha conseguido legítimamente.

La literatura, a nuestro modo de ver, es una consecuencia. Antes están las realidades del pensamiento humano y las exigencias de la vida social. La literatura puede resistir con trajes priores los pensamientos relativos a temas serios y profundos y así otorgar permanencia a lo que podía quedar ignorado y oculto.

En la paremiología encontramos ejemplos de esta aseveración. El adagio, el proverbio, el refrán, se enmascaran de literatura con sólo acogerse al ritmo y al acento.

La literatura es eminentemente hispana. Acepta las mentiras y las verdades, los aciertos y los errores, y es frecuentísimo que transforme en verdad la mentira o haga de una mentira verdad. El paradijismo es una fuente de inspiración.

Jacinto Benavente propende a escribir en su nueva modalidad espiritual comedias de tesis.

Permítasenos una ligera divagación respecto de cómo entendemos nosotros eso de la tesis. Si la tesis es la resultante de un conflicto humano, aceptamos la tesis. Pero si la tesis es á preconcebida por el autor de la obra, la rechazamos de plano. Un hombre puede metamorfosarse en un símbolo. Hamlet no es la encarnación de una alegoría; la alegoría viene después, porque somos los lectores de Shakespeare los que infundimos en Hamlet la vitalidad eterna de los símbolos. Hamlet es la Duda. No fué la Duda Hamlet en el pensamiento de Shakespeare. Sólo había sido un príncipe que anhelaba vengar la muerte de su padre. La duda no era en él la duda trascendente y filosófica; estaba reducida a la duda en cuanto se relacionaba con la comprobación de sus temores.

En el estudio de Gabriel Alomar sobre la estancia de Jorge Sand en Mallorca, se lee una observación curiosísima. Jorge Sand se asombraba de la tendencia socialista que se prestaba a algunas de sus novelas, como según Jorge Brandes se maravillaba Ibsen al contemplar que la crítica añalía a sus obras dramáticas propósitos de simbolismo que él no se había aventurado a imaginar.

Jacinto Benavente ha trazado comedias en que la tesis es un resultado. Una muestra elocuente está en *Los intereses creados*, obra que sería un prodigio con sólo quitarle los versos, que parecen la letra de una romanza de Tosti, con que da fin al primer acto. ¿Es posible idear mayor finura de percepción ni mayor espíritu de arte que los que están presentes en esa comedia? Porque *Los intereses creados* es la comedia humanizada, y no es lo grato en ella la travesura ingeniosa de los personajes de la farsa italiana. Estos personajes han dejado de ser muñecos para disfrazarse de hombres, y como son ingenios juveniles, son hombres en lo que hay de infantil, de insintivo y de superficial en el alma del rey de la creación.Jacinto Benavente, singularísimo artista, que vitalizó en los escenarios figuras como la de *La Mulgierida* y *Señora Ama*, que inventó poemas tan exquisitamente como *La noche del sábado* y *La Princesa Bébé*, llegó a un período de descontento, de inquietud mental, y en él se nos ha manifestado como un partidista contumaz y recalcitrante. Fué entonces cuando alardeó de germanofilia, él que todo lo debe a la cultura francesa, inglesa e italiana, y cuando prolongó su propaganda social en *El collar de estrellas* y su propaganda internacionalista con *La ciudad alegre y confiada*.

En la comedia estrenada anoche aborda el problema de los separatismos. En el primer acto, el protagonista, un criollo americano en los comienzos del siglo XIV, en una imaginaria colonia española, española en párrafos hinchados de parlamentarismo barato; en la jornada segunda el mismo sujeto se inclina hacia las justas reivindicaciones de los que aspiran a la desmembración del territorio hispano; y en el acto último se convierte en conciliador y muere abrazado a las dos banderas, a la de la metrópoli y a la de los que pelean por declararse libres.

Dicen que Benavente ha pensado en una cuestión que ahora se debate enconadamente. Será así; pero como no encontramos una receta para el arreglo de estos asuntos, nos hemos limitado a aplaudir las frases de pirotección, de esas de ida y vuelta, de las de «La vida del amor y del amor de la vida», que tanto gustan a los que acuden al teatro en persecución de emociones artísticas.

Como resumen de estas notas, apuntaremos que la última comedia de Jacinto Benavente es absurda y desatinada; más absurda y desatinada en el acto segundo que en el primero, y más absurda y desatinada en el tercero que en el segundo.

Morano pronunció con énfasis los discursos que el autor pone en manos del protagonista; y los demás cómicos corearon aquella aria, que amenazaba con no terminar.

BERNARDO G. DE CANDAMO

## LA DERROTA DE LOS RADICALES EN BARCELONA

Existe agitación en Barcelona entre los elementos radicales por haberse comprobado que su derrota electoral fué bebida a manejos de los regionalistas.

En la Casa del Pueblo fué vitoreado con entusiasmo Lerroux.

El señor Giner de los Ríos declaró que la derrota sufrida por los radicales no amengua la animación del partido.

## Agentes viajeros españoles

Avisan de Barcelona que en la Casa del Pueblo fueron despedidos en sesión solemne un grupo de viajeros de comercio que vienen para estas repúblicas hispano-americanas.

En discursos sencillos y efusivos se les expuso muy de relieve la importancia de su misión y se les exhortó para que la cumplieran con espíritu patriótico.

Los viajeros contestaron con palabras de gratitud y con promesas de hacerse dignos de la confianza en ellos depositada.

## Temblor en Granada, España

En Granada, España, y en algunos pueblos de aquella provincia y también en los de Almería se han dejado sentir temblores de tierra.

Nada dice el cable respecto a desgracias personales.

## Bajo las bombas

En nueve ciudades de los Estados Unidos infunden el terror los anarquistas

Una ola de agitación ácrata se ha manifestado simultáneamente en nueve ciudades de la parte oriental de los Estados Unidos contra las moradas de jueces o de legisladores que han demostrado una participación activa en la persecución del anarquismo.

Sólo ligeros rastros han podido ser recogidos sino para el descubrimiento de los orígenes del complot para determinar por lo menos en qué parte de la Unión americana se ha forjado la trama que ha llevado a cabo la banda de terroristas. Varios indicios permiten asegurar que el centro de la conspiración ha estado en Nueva York y que de dicha ciudad partieron muchos de los hombres y mecanismos infernales utilizados.

Exploraron bombas en Nueva York, Filadelfia, Washington, Pattersons, Pittsburg, Boston, Cleveland y Neuntonville.

Los funcionarios oficiales contra los cuales atentaron los anarquistas son los siguientes: en Washington Attorney General, A. Mitchell Palmer y Senador Claude A. Swanson; en Boston, Juez Albert F. Hayden; en Cleveland, Mayor Harry L. Davis; en Pittsburg Juez William Thompson e Inspector W. W. Sibray; en Nueva York, Juez Charles Nott; en Neuntonville Diputado Leland Powers; en Patterson, John Fitzgerald.

En las casas de todas esas personas murieron varios inocentes, niños y mujeres.

## El problema político en los Estados Unidos

Triunfan los republicanos en ambas cámaras, y nombran los dignatarios

Washington, junio 20.—El Presidente Wilson envió ayer lunes por cable un mensaje convocando al Congreso a sesiones extraordinarias, para tratar los grandes problemas de la reconstrucción nacional. El mismo lunes, a medio día, las mayorías republicanas del Senado y Cámara Baja procedieron a organizarse mediante la elección del personal. El representante Gillett, de Massachusetts, fué electo Speaker, triunfando sobre Champelark, demócrata, de Missouri. El Senador Commins, de Iowa, fué electo presidente pro tunc del Senado, triunfando sobre Pittman, de Nevada, candidato del Partido Demócrata. Los republicanos, que dominan las dos Cámaras, eligieron todo el resto de personal, quedando así por primera vez desde 1911 en control absoluto de la Legislatura de los Estados Unidos. Todo el día de ayer se dedicó en ambas cámaras de la Legislatura al trabajo de rutina de organización. Se suspendió la sesión hasta hoy a medio día, en que se procederá por los secretarios a dar lectura al mensaje cablegráfico del Presidente Wilson. Este mensaje se leerá separadamente en ambas Cámaras.

EN LOS ESTADOS UNIDOS SE LEVANTO LA PROHIBICION DE EXPORTAR ORO

Por consejo del Federal Reserve Board el Presidente Wilson ha levantado la prohibición que regía contra la exportación e importación de oro en los bancos o acuñados.

En lo sucesivo el oro podrá ser importado o exportado para todos los países, excepto Rusia. También se considera terminado el control sobre los cambios extranjeros.

El destace de cerdos en esta provincia durante el mes proximo pasado

Fué así:  
San José, 411; Escasú, 50; Desamparados, 83; Puriscal, 68; Tarrazú, 15; Aserrí, 42; Mora, 45; Goliocheña, 44; Santa Ana, 27; Alajuelita, 23; Coronado, 2; Aposta, 32; Tibás, 28; Moravia, 26; Montés de Oca, 20; total: 913.

Dr. M. Valenzuela

DENTISTA AMERICANO

OFICINA:

Frente al Parque Central, Contiguo a la Casa de Salud

HORAS: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Especialidad en calzas de oro por el sistema «Inlay», sin molestias para el paciente; coronas, puentes y dentaduras.

TRABAJO GARANT ZADO

# Información Mundial Cablegráfica

## Las huelgas en la región parisienne en vías de pronto arreglo.

París, 20.—Parece que la situación actual de las huelgas en la región parisienne tiende a definirse rápidamente y de manera favorable. Los diarios aseguran que hoy continuarán los *pourparlers*, con las delegaciones obreras y los más optimistas dan por un hecho el que los trabajadores de las metalurgias reanudarán inmediatamente el trabajo. Se prevee igualmente el mejoramiento en el servicio de transportes.—Havas.

*Se anunciaba la fecha en que la paz sería firmada*

París, 18.—La respuesta a las contraproposiciones presentadas por Alemania, según lo dice en su edición de hoy *L'Echo de Paris*, será presentada a los delegados teutones el viernes próximo. Según parece desprenderse de las insinuaciones recogidas en los círculos bien informados, Scheidemann está dispuesto a ceder su lugar a otro Gobierno antes que esperar que los ejércitos aliados ocupen Francfort y refuerzen el bloqueo establecido contra Alemania. Se prevee por la casi totalidad de las gentes que la paz será firmada antes del 1º de julio, y su ratificación por los diversos parlamentos se efectuará antes del 1º de agosto.—Havas.

*Tropas francesas en Oriente*

París, 21.—El «Journal» anuncia que el Comité de Oriente ha pedido que tropas francesas ocupen los territorios cedidos a Francia en virtud del tratado de 1916. El comando inglés se desinteresará de esas regiones.—Havas.

*Pessoa, huésped de Francia*

París, 11.—Epitacio Pessoa, Presidente electo del Brasil, fué huésped de honor en un banquete que se dió en este lugar bajo los auspicios del Comité Franco-Brasilero y al cual asistieron importantes personajes franceses interesados en las corporaciones comerciales del Brasil. Deschanel elogió las actividades de guerra del Brasil y bosquejó un plan para el desarrollo de la cultura francesa, empezando con el establecimiento de escuelas francesas. Pessoa pronunció un discurso en el cual declaró que el Brasil ensanchará sus relaciones comerciales con Francia. El Presidente electo terminó brindando por la prosperidad de Francia.—Havas.

*España reconoce a Polonia*

Madrid, 21.—En respuesta a la notificación de Paderewski, el Gobierno español reconoce en términos amigables la independencia de Polonia y su nuevo Gobierno, quedando así restablecidas las relaciones oficiales entre los dos países.—Havas.

*La guerra polaco-ukraniana. Estado de las operaciones militares*

Varsovia, 22.—El Ministerio de Guerra publicó el sábado un informe oficial en el cual anuncia que al Norte de Kulikoff y de Lemberg los polacos avanzaron considerablemente y también obtuvieron una victoria en el frente de Volhynia, cerca de Zolkieff y al Norte de Kulikoff. Los polacos también atacaron en el frente de Lituania y derrotaron al enemigo, tomando prisioneros y capturando materiales de guerra.

Se esp. que la decisión respecto a la firma del tratado será aprobada el 23 de junio y que las firmas serán fijadas algunos días más tarde.

## Continúan los desórdenes en Berlín

Berlín, 22.—El sábado a las cuatro de la tarde hubo una excitación grandísima en el centro de Berlín a causa de unos disparos de ametralladora que se oyeron en el Unter-den Linden. Las personas que se encontraban en las cercanías del lugar del suceso huían buscando donde esconderse y otros corrían en dirección opuesta para averiguar lo que ocurría. El tiroteo fué debido a un grupo grande de heridos que insistieron en efectuar una manifestación a pesar de la orden del Ministro de Defensa, Noske, prohibiendo las manifestaciones durante el período que dure la ley marcial. Los gobiernistas dispersaron a los manifestantes disparando al aire.

*Los E. E. U. U. no aceptan el mandato sobre Turquía*

París, 20.—En los círculos de la Conferencia de Paz se informa que el Presidente Wilson informó al Consejo de los Cuatro que los otros miembros deben estar preparados porque los Estados Unidos no aceptará el poder mandatario de Constantinopla o de cualquier otra parte de Turquía. Se opina que esto no es una inclinación personal del Presidente Wilson en contra del poder mandatario sino simplemente una precaución que se toma en caso de que el Congreso no apruebe el poder mandatario para Turquía. Se informa que esta actitud del Presidente Wilson se debe a que se comiencen a poner en práctica dos planes relacionados con el problema turco; según el primero de ellos se pondría a Constantinopla bajo el dominio de una comisión internacional en la cual estarían representados todos los grandes poderes. En caso de que este plan no resultase aceptable, se presentará un segundo plan basado en la proposición de que si existen rivalidades entre los grandes poderes de Europa debido a las cuales sea importuno que la Gran Bretaña, Francia o Italia se encargue del poder mandatario en cuestión, debe ser confiado a Grecia con el apoyo de los grandes poderes. El Premier Venizelos ha declarado que no trabaja en pro de este último plan, pero que Grecia está dispuesta a encargarse de ese poder mandatario si ni los Estados Unidos ni la comisión internacional están preparados para asumir la responsabilidad.—Havas.

*El «George Washington» no saldrá sino en Julio*

Brest, 22.—Se espera que el vapor presidencial «George Washington» no partirá hacia New York antes del primero de julio y las autoridades navales se niegan a asegurar si han recibido o no órdenes del Presidente Wilson.—Havas.

*Los bolshevikis prosiguen su retirada*

Londres, 20.—Un despacho ruso llegado a este lugar por inalámbrico, anuncia que como resultado de un ataque de los ucranianos en el frente de Pskov y a causa de la amenaza contra sus líneas de comunicación entre Petrogrado y Pskov, en el sector de Gatchina, los bolshevistas se retiran de sus posiciones en el frente del Noroeste. En la región de Pskov, debido a que sus posiciones están completamente descubiertas al fuego del enemigo, los Rojos se retiran a sus posiciones nuevas, mientras que también admiten que se retiren en las regiones de Volmar, Mitau y Ponevish «a causa de la presión ejercida sobre ellos por el enemigo».

## Los polacos triunfantes continúan su marcha en Galitzia.

Basilea, 23.—Las fuerzas polacas que luchan contra los ucranianos en la Galicia oriental, progresaron más, capturando a Kamionkapole, lugar que se encuentra a cuarenta kilómetros de Lemberg, según se informa en un mensaje de Varsovia. El despacho agrega que el ejército ucraniano que lucha en este frente está completamente desorganizado y que los polacos continúan la persecución.

*15.000 víctimas! 31 pueblos destruidos*

Amsterdam, 23.—Despacho para la Central News Agency informa que a causa de una erupción del volcán Kalut, en Java, veinte aldeas de la provincia de Brenagt y once cerca de Blitnar fueron destruidas y 15,000 personas fueron muertas.

*Cómo deseaban los alemanes la discusión de los asuntos financieros*

Londres, 17.—Por las predicciones que hace la Prensa alemana parece que uno de los puntos principales de la respuesta alemana a los términos de paz será una propuesta para establecer un comité unido a representantes de ambos lados con un Presidente neutral, para que decida las cuestiones económicas. Los alemanes también pedirán el nombramiento de un comité semejante para que determine el daño causado a Bélgica y Francia. Se entiende que en la respuesta alemana se protesta contra el tratado porque en él asegura que no se tomen en cuenta los daños causados a Alemania. Se asegura que como Austria-Hungría fué aliada de Alemania, sobre ella debe recaer la misma responsabilidad que recae sobre los alemanes.

*Nueva huelga general en la Habana*

Habana, 19.—Hoy comenzó una huelga general como protesta contra el arresto de varios jefes de las uniones obreras. El tráfico del tranvía está paralizado.

*La Cámara de Representantes aprueba el voto femenino*

Washington, 22.—La Cámara de Representantes aprobó la resolución sobre el sufragio de mujeres.

*El caos reina en Hungría! Ejecuciones al por mayor*

Vienna, 20.—Los comunistas húngaros de Budapest están ejecutando a muchas personas de ese lugar acusadas de apoyar las actividades contra-revolucionarias, según se anuncia en despachos de Hungría recibidos en este lugar. Las víctimas de los comunistas generalmente son fusilados durante el día frente al edificio que ocupa el Parlamento húngaro y durante la noche en el patio de la escuela pública de Markostrasse.

*La ciudad holandesa de Maestricht quiere ser belga*

Bruselas, 21.—Durante las elecciones municipales efectuadas recientemente en Maestricht, Holanda, salieron vencedores los candidatos que apoyan el proyecto para la anexión de ese distrito a Bélgica.—Havas

*Incendio en un garage de la Cruz Roja*

París, 21.—En el barrio de Clignancourt y por causas aún desconocidas, se declaró anoche un violento incendio en uno de los más importantes garages de automóviles de la Cruz Roja americana. Después de rudos esfuerzos los bomberos lograron localizar el fuego. Los gastos ocasionados por el siniestro son de consideración.—Havas.

## Italia desembarca fuerzas en Turquía

*Grave incidente entre Orlando y Venizelos*

París, 22.—Se supo de fuentes fidedignas que los Estados Unidos, la Gran Bretaña y Francia conjuntamente han enviado una nota a Italia pidiéndole que dé una explicación por el desembarco de fuerzas italianas en Turquía. Se entiende que Orlando entregó una respuesta al Consejo de los Cuatro después de haber ocurrido un grave incidente personal por no estar de acuerdo Orlando con la presencia de Venizelos, quien se retiró de la sesión.

Los italianos desembarcaron tropas en Adalia, Budrum y Makri cuando Orlando y Sonnino se retiraron de la Conferencia de la Paz y no se les notificó esto a los aliados.—Havas.

París, 22.—El Premier Venizelos fué invitado para que asistiera a una sesión reciente del Consejo de los Cuatro en la cual se discutiría el problema de Esmirna, puesto que afecta a los intereses de los griegos en ese lugar, cerca del cual desembarcaron tropas italianas recientemente. Cuando entró el Premier Orlando a la sala de sesiones, el Presidente Wilson, dejando a un lado las formalidades diplomáticas, se dirigió directamente a Orlando pidiendo que contestara a la nota respecto al desembarco de tropas italianas en Turquía. Orlando, que parecía resentido, respondió que estaba preparado para dar una explicación al Consejo de los Cuatro, pero cuando no estuvieran presentes los que no pertenecen al Consejo. Inmediatamente Venizelos ofreció retirarse, pero Wilson insistió en que debía quedarse y Orlando se negó a continuar hasta que se retirara Venizelos. Más tarde los miembros del Consejo lamentaron que hubiese ocurrido el incidente.

El envío de la nota a los italianos y el incidente que resultó de ello no era conocido de aquellos que están alejados de los círculos inmediatos al Consejo, en los cuales despertó grandísimo interés, y se cree que probablemente contribuyeron a la decisión de Orlando de ir a la frontera franco-italiana el miércoles para conferenciar con algunos de sus Ministros. Orlando regresó hoy a París.

*El Conflicto entre Polonia y Checoslovaquia*

París, 20.—Corre como cierta la noticia de que Bela Kun, delegado de Polonia, respondiendo al apremio del Consejo de los Cuatro, se manifestó de acuerdo en casi todos los puntos que le fueron sometidos. Dijo que Polonia cesaría inmediatamente las hostilidades contra los checoslovacos, siempre que le fueran acordadas determinadas garantías que serán discutidas en la sesión de esta tarde.—Havas.

*Noticias acerca de las últimas conferencias de París y Versalles*

París, 20.—Hoy en la mañana se verificó una conferencia en el Quay d'Orsay a la que asistieron los ministros de R. R. E. E. de las grandes potencias y Julio Cambón y André Tardieu. A esa misma hora se efectuó otra conferencia en la que estuvieron Bratiano, Mishu, Benes y Cramarczs en la que se trató de las fronteras de Checoslovaquia. El Consejo Supremo de los Cuatro se encuentra ya en posesión de todos los informes rendidos por las diferentes comisiones encargadas de estudiar los diversos asuntos a que han dado origen las conferencias de París. Hoy en la mañana tuvo lugar en el Palacio de Versalles

*Pasa a la cuarta página.*

## Continuación de Cables

Viene de la tercera página.

Illes una nueva conferencia económica entre los delegados del Gobierno alemán y los de las naciones aliadas.

*Las huelgas de los tranvilleros se van solucionando.—La recepción de Pessoa*

París, 21.—Mejora notablemente la situación general con respecto a la huelga de los empleados de tranvías, taxis y ómnibus. Casi se ha restablecido ya el servicio en las principales líneas.

El doctor Pessoa, Presidente electo del Brasil, fué recibido en el Congreso a los aceros del Himno Nacional brasileño. El salón estaba magníficamente adornado y embanderado con los colores brasileros y portugueses.

Pessoa fué conducido a un sitial colocado al lado del señor Presidente del Congreso, el que lo saludó con un bellísimo discurso en el que hizo el elogio de la República Brasileña y de sus hijos laboriosos, honrados y patriotas. Alves Mongiro recordó enseguida la historia de los dos pueblos, brasileros y francés, y los muchos puntos de contacto de ambas democracias, haciendo resaltar la cordialidad de relaciones que siempre las ha unido. Pessoa, muy emocionado, dió las gracias por tan brillante y simpática acogida, en un corto y conceptuoso discurso.—Havas.

### Alemania quiso la guerra

París, 21.—Hoy fué publicado un informe donde se inserta un documento fechado el 19 de febrero de 1913 y firmado por Ludendorff cuando era coronel jefe de Sección en el Gran Estado Mayor de Berlín, y referente al plan de refuerzo del ejército alemán y a los fines políticos germánicos. El documento en cuestión establece claramente la premeditada agresión alemana y el plan de anexar al Imperio Germánico toda la Lorena y otros territorios franceses.—Havas.

### Honrando a los que cayeron por la Patria

París, 20.—En el templo de Nuestra Señora de París tuvo lugar hoy el oficio de una misa solemne dedicada a la memoria de los soldados y marinos franceses, aliados y asociados muertos por la Patria durante la gran guerra. Los oficios, bajo la augusta majestad del gran templo parisiense, revistieron una conmovedora solemnidad, bajo la dirección del Cardenal Amette, Arzobispo de París. La concurrencia fue tan numerosa que no hubo lugar para tanta gente dentro del templo. El Presidente Poincaré se hizo representar. El Obispo de Amiens pronunció una sutil y conmovedora alocución, que fue todo un poema a la memoria de los muertos queridos, llena de sencilla dulzura y de admiración perenne a los heroicos defensores de la Justicia.—Havas.

### Las elecciones en España

Madrid, 20.— Sesenta y seis candidatos regresaron al Parlamento sin tener que vencer contendores; estos candidatos incluyen al ex-Premier Romanones.

### Wilson ciudadano de Lausana

Lausana, 20.—El Presidente Wilson ha aceptado con grandísimo placer la ciudadanía honoraria de Lausana.

## Al Público

Rogamos a las personas que reciban el presente número de EL NOTICIERO se sirvan devolverlo si no desean que se les tenga por suscritores.

## Avisos Económicos

UN ESPEJO FINO de cristal de roca, con un hermoso marco dorado y de un regular tamaño, (2 m x 2 m) se vende de ocasión. Informes en esta imprenta.

# TEATRO TREBOL

HOY! Viernes 27 de Junio HOY!

Reanudación de la Temporada # 2 Grandes Tandas Populares 2

1ª A las 8 p. m. -- La zarzuela de gran éxito

## La Alegría de la Huerta

2ª A las 9 p. m. -- El éxito de los éxitos

## EL HUSAR

VEANSE PROGRAMAS

## Noticias del exterior

### Se desbordó el río Paraguay

Se ha desbordado el río Paraguay causando enormes pérdidas

Se perdieron muchas cosechas y grandes cantidades de granos que estaban almacenados.

Los estancieros de la región del Pilcomayo tuvieron que abandonar sus cultivos y retirarse a terrenos distantes del lugar de la catástrofe. Algunos cruzaron la frontera buscando seguro asilo.

Los Gobiernos, tanto de Argentina como del Paraguay han enviado comisiones a fin de que estudien la mejor manera de evitar en lo futuro desastres de esa especie.

### Huelga en Río Janeiro

Se declararon en huelga los tabacaleros de Río Janeiro (Brasil) y trataron de asaltar las fábricas. Hubo choques sangrientos. La policía después de algunas horas de lucha dispersó a tiros a los tabacaleros.

### Motines en Bilbao

En Bilbao, España, se produjo el cinco del corriente una gran huelga. Trece mil hombres lograron dominar la población. Durante los motines estalló un incendio en la Alhóndiga Municipal, en donde existían grandes cantidades de materias combustibles, especialmente de alcoholes.

En sólo ese edificio las pérdidas alcanzaron a cuarenta millones.

En los últimos momentos de la refriega pereció la hija del Alcalde.

Otra huelga estalló en España: la de los empleados del Telégrafo que revistió graves caracteres.

### Embajada en Lima

Será ascendida a Embajada la Legación Norteamericana en Lima. Se corresponderá de esta manera a la deferencia del Perú que hace poco hizo igual cosa nombrando al ex-Canciller Tudela Varela como primer Embajador.

## Exposición ambulante de productos españoles en América

Los productores y fabricantes han celebrado en Madrid una reunión a la que también concurren un crecido número de banqueros y hombres de negocios.

La reunión tuvo por objeto efectuar una exposición ambulante de manufacturas españolas en América del Norte, en la del Sur y Central a fin de que sea conocida en éstas la potencialidad productora española y se establezcan intensas relaciones comerciales entre dichos países y España.

## La cosecha de trigo en EE. UU.

La cosecha de trigo de invierno en Estados Unidos está calculada en 893.000.000 bushels, comparada con 899.915.000 que fué el pronóstico formulado el mes anterior, constituyendo la más grande cosecha registrada.

Su cosecha de primavera se predice como de unos 250.000 bushels en contra de 359.000 bushels en el período precedente que constituyó cosecha récord.

## Día a día

Un libro de Jellicoe

Desde que el Almirante Nelson izó en el mástil del «Victory» su bandera de almirantismo para ir a encontrar su muerte y la gloria enfrente de los peñones de Gibraltar, sobre ningún marino ha pesado la responsabilidad de todo un pueblo como sobre el almirante Sir John Jellicoe. De su pericia dependía la suerte del Imperio Británico: a su habilidad fué confiada la dirección de la Gran Flota, de la temible «Home Fleet» en los primeros días de agosto de 1914, al declararse la gran guerra europea. Y el sereno y flemático inglés, el «Petrel tormentoso» como le apodaban sus compañeros del mar, izó en su poderoso «Iron Duke» su pabellón de almirantísimo. Cuál fué su inmensa tarea en aquellos primeros meses de guerra? Limpiar los mares de barcos enemigos, barrer de todos los mares la bandera alemana, embotellar las flotas adversarias en su base y volver a Inglaterra invulnerable en su muralla verde de olas.

Pero después de la batalla de Jutlandia, reñida en una encantadora tarde brumosa de mayo, junto a las arenosas playas danesas que baña el sombrío Mar del Norte, el pueblo británico recibió con marcada frialdad a sus buques que regresaban de batirse. La victoria de Jutlandia, victoria cara y sin un resultado decisivo, produjo en los anglosajones un desencanto silencioso y hosco: ellos necesitaban algo completo, una victoria a la que pudieran llamar absoluta.

La opinión pública pedía que el poder enemigo fuera completamente arrollado, el aniquilamiento total de los barcos del otro lado del mar norteño, sin parar mientes para conseguirlo ni en la cantidad ni calidad de las pérdidas, y por esto pedíadel Comandante en Jefe todo su esfuerzo, todo su temperamento arriesgado, toda la fogosidad que aquella opinión transparentaba en sus ansias.

Jellicoe, sereno, clásico, inalterable, preparó cuidadosamente el plan de batalla; especiales circunstancias, la bruma, la noche oscurísima, la retirada hábil del enemigo prevenido por sus zeppelines, impidieron la consumación de aquel plan maestro. Todos convienen en que el taciturno y valiente abanderado de la marina inglesa había hecho un plan tal de combate, que de haberse podido desarrollar, lo hubiera llevado a conquistar para su Patria el más grande triunfo marítimo de todas las épocas. Pero aquello no satisfizo a los ingleses y el almirante Jellicoe dejó a su lugarteniente el arrojado Betty para venir a sentarse en el sillón de Primer Lord del Almirantazgo y dirigir desde allí la flota inglesa, pero de una manera más bien técnica, sin poder ordenar un solo combate, ni siquiera la descarga de una sola batería.

Ahora que la guerra ha concluido, después de su patriótico silencio, John Jellicoe, con pluma que el dolor sensibiliza, escribe un libro para justificar la táctica desarrollada por su pericia de marino en las duras jornadas de los primeros años de la guerra, las más duras que hay y soportado marino alguno.

Su tarea fué dura y la coronó de éxito: para él su deber era tener libre el Mar del Norte y proteger las costas de su Patria: cumplió fielmente este deber.

En las páginas del libro del Almirante parece respirarse un ambiente de serena satisfacción, tratando de persuadir, con una lógica suave y humilde, que él cumplió su deber: allí defiende sus teorías, sus planes, sus admirables planes concebidos en su camarote de comandante, a la luz de una lámpara eléctrica, mientras el arc se balanceaba batido por las borascosas olas del mar del Norte, y recorría las costas de la vieja Albión, vigilando, vigilando siempre.

En otra crónica trataremos de decir algo acerca de Sir David Beatty, el sucesor y lugarteniente de Jellicoe, espíritu combativo y ardoroso.

El pueblo inglés, que sabe y siempre ha sabido ponderar el valor de sus hombres, rinde culto a Jellicoe, al vencedor de Jutlandia, al conquistador del mar del Norte, al almirante que Von Tirpitz, jefe de las escuadras teutonas, bautizó con el sobrenombre de «fuego de infierno».

EL HUSAR BLANCO

## Murió el Presidente del Paraguay

Ha fallecido en la ciudad de Asunción el Presidente de la República del Paraguay, Doctor don Manuel Franco, persona de gran valía en aquella sección de Sur América, y una de las más descollantes figuras políticas.

Los funerales del prestigioso Jefe de Estado congregaron en la capital paraguaya a las personalidades más importantes del país, así como a delegaciones nombradas por las repúblicas vecinas para que las representaran especialmente en la ceremonia.

No se recuerdan exequias tan solemnes en la ciudad de la Asunción.

Presidió el duelo el antiguo Vicepresidente señor Montero, a quien toca encargarse ahora del Gobierno.

## TERMINARA LA ESCASEZ DE CINCO

Han comenzado a escasear los cinco y dieces. Se nota el fenómeno en el comercio al detal, y principalmente en los establecimientos a donde concurre la gente adinerada que lleva su cartera repleta de billetes.

Se notan las dificultades para dar vuelto. Se debe esto a que el Cuño ha estado en receso.

Hace dos meses no sale una monedita más. Faltaban troqueles, mejor dicho buen acero para fabricar esos troqueles.

Todo está listo ahora para reanudar la tarea.

Ya el Ejecutivo autorizó, previas las formalidades legales la circulación de 25,000 colones en monedas de diez céntimos y de igual suma en monedas de cinco céntimos.

Deberán tener la liga correspondiente.

## De las Cámaras

### REFORMANDO DOS DECRETOS

Fué introducido al Congreso un proyecto que reforma algunos artículos de la ley que creó el monopolio fiscal de fósforos, papel de fumar, etc.

Dice así:

El Congreso etc.

Decreta:

Artículo único.—Reformase el artículo 7 de la ley número 3 de 14 de Dic. de 1918, así:

«Artículo 7.—Declárase monopolio del Estado, la fabricación, importación y expendio de fósforos o cerillas, papel y boletas de fumar.

El Poder Ejecutivo queda facultado:

a) —Para hacer directamente la importación de esos artículos y su venta al por mayor, o para contratar esos servicios con un tercero.

b) —Para fijar los precios oficiales de venta, de conformidad con el costo de la mercadería, sus gastos y la utilidad que deba quedar en beneficio fiscal.

Dado etc.

FRANKLIN JIMÉNEZ

San José, 20 de junio de 1919.

Al Senado fué introducido el que dice:

El Senado de Costa Rica, etc.

Decreta:

Reformanse los artículos 500, 501, 507 y 508 del Código de Procedimientos Civiles, los cuales se leerán así:

Artículo 500.—Para tomar parte en la subasta deberán los solicitadores consignar previamente a la orden del Juez la quinta parte en efectivo del avalúo dado a los bienes, requisito sin el cual no serán admitidos.

Se devolverán dichas consignaciones a sus respectivos dueños acto continuo del remate, excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación, y en su caso, como parte del precio de la venta.

Artículo 501.—No se exigirá la consignación prevenida en el artículo anterior al ejecutante, ni al postor a quien éste expresamente releve de la prestación de tal garantía.

Artículo 507.—Si el rematario no consignare el precio en los tres días siguientes al remate, se tendrá por insubsistente la venta, y se le condenará en el mismo auto a perder a título de multa el veinte por ciento depositado, que se aplicará a la Caja de Indemnización instituida en el artículo 129 del Código Penal.

Artículo 508.—Si el rematario no hubiere hecho el depósito de veinte por ciento, se procederá, si el remate no se hubiere llevado a efecto por su causa, a embargar, valuar y rematar bienes del rematario, hasta por el dicho veinte por ciento, sin más trámites que los precisos para llevar a cabo las diligencias dichas, y su producto tendrá la destinación preceptuada en el artículo anterior.

Dado etc.

Imp. Falcó & Borásé, San José